

23日の『勤労感謝の日』を前にして

校長 木戸 恒徳



いきなりの質問です。『イギリス』『フランス』『アメリカ』『カナダ』『ブラジル』『メキシコ』『オーストラリア』…の国々で共通していることは何でしょうか？ 沖原豊さんという方が、『児童・生徒が学校を掃除する国』と、『専門の清掃員が学校を掃除する国』とで105カ国を調べたところ、『児童・生徒が学校を掃除する国』は、34.3%で、『専門の清掃員が学校を掃除する国』は58.1%だったそうです〔出典『学校掃除』〕。冒頭の質問であげている国々は、実は『専門の清掃員が学校を掃除する』という共通点を持った国々でした。

日本は…もちろん、『児童・生徒が学校を掃除する国』です。ところで、保護者の皆様、小学生・中学生だった頃に、掃除するのが面倒で、嫌で、「さぼっちゃおう…」という気持ちを抱いたという経験はありませんか？ さて、そんな思いを抱いた人がいたとして、その人が成長し、社会的な発言ができる大人になったとき、なぜ「日本も専門の清掃員が学校を清掃するようにしよう」と発言し、『学校での掃除を変える』運動を起こしてこなかったのでしょうか？ いわゆる『仕返し論理』で「僕たちもやらされたのだから、おまえたちもやれ！」と考えたり、よく言われる『規則だから…』の論理で、柔軟な思考の介入を一切許さず、既定行動として盲従を強要しているのでしょうか？

小学生・中学生だった頃には、『学校での掃除』の『意義』など考えもしなかったし、わからなかった。ただただ「面倒で、邪魔くさくて、嫌」だったけど、社会を担う年齢になって、『学校での掃除』を考えると、「学校での掃除は、『感謝』『協力』『気づき』『段取り』など、社会の中で必要な『生きる力』を育む大切な機会だ」とわかった。だから、今まさに、小学生・中学生である君たちが、たとえその『意義』を考えず、わからなかったとしても、私たち大人は、『学校での掃除』を君たちに取り組みでもらいたいと思っている。そして、小学生・中学生であるそのときに『学校での掃除』の『意義』を考え、わかるという人が、君たちの中から一人でも多く現れてきてくれることを願っている。

少々、『想像の翼』をはばたかせ過ぎました…が、日本で今も続く『学校での掃除』には、このような『思い』や『願い』が込められていると私は考えたいのです。子どもたちが、学校に、教室に、身のまわりにあるものすべてに向けて『感謝』『ありがとう』の心を抱きつつ、毎日の『掃除』に黙々と取り組む学校づくりに努めていきたいと思っています。



10月では、12日にオープンスクールで『マジックショー』を、13日に『成文まつり』を楽しみました。『たね』や『しかけ』を練習という努力で感じさせない『マジシャン』のすご技に、クラスの企画に全力を注ぐ熱意に、両日も会場は大盛り上がりでした。18日の連合体育大会では、6年生のみんなの大健闘に、いくつもの感動をもらいました。

今月の予定

H29.11月

日	曜日	主な行事
1	水	
2	木	チャレンジタイム
3	金	《文化の日》
4	土	
5	日	
6	月	朝会 諸費引落
7	火	
8	水	委員会活動(6年卒業写真)
9	木	尼崎市小学校音楽会(午後・4年) 図工展準備(6年) チャレンジタイム
10	金	代表委員会
11	土	
12	日	
13	月	
14	火	
15	水	諸費引落

日	曜日	主な行事
16	木	チャレンジタイム
17	金	図工展(児童観賞)
18	土	図工展(保護者観賞)
19	日	
20	月	代休日
21	火	図工展片付け(5年)
22	水	
23	木	《勤労感謝の日》
24	金	
25	土	
26	日	
27	月	個人懇談(~11/30まで)
28	火	さわやかジョギング開始(~12/7まで)
29	水	
30	木	

【12月の主な行事】

- 4日(月) 朝会
- 6日(水) 委員会
- 7日(木) 代表委員会
- 8日(金) マラソン大会
- 13日(水) クラブ
- 15日(金) もちつき大会(予定)
- 21日(木) 給食終了
- 25日(月) 終業式 大掃除



【お知らせ】

『赤い羽根共同募金について』

赤い羽根共同募金にご協力ありがとうございました。短期間でしたが、4,260円集まりました。協力していただいたお金は、高齢者の交流活動や障害者の車椅子用の自動車購入のために、また、保育園などにおもちゃや遊び道具を揃えるために、さらに、地震や水害などの災害時のボランティア活動のために活用してもらいます。



